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新 闻 速 递

美国放松对古巴的贸易和旅行限制

美国财政部和商务部日前宣布放松

对古巴的贸易和旅行限制，这是奥巴马

政府自去年 12 月宣布与古巴就恢复两

国外交关系展开磋商后所采取的重要实

质性举措。此后，美国政府将放松本国

公民前往古巴的旅行限制，允许美国企

业向古巴出口手机、电视、电脑、软件等

通信和信息技术设备等。这些新规已从

1 月 16 日开始正式生效。

瑞郎与欧元脱钩冲击瑞士经济

上周，瑞士央行意外宣布废弃瑞郎

兑欧元汇价限制。这一政策震惊市场，

导致瑞郎对欧元几分钟内升值近 30%，

瑞士股市暴跌超过 10%，市值瞬间蒸发

约 1000 亿美元。全球知名手表制造商、

瑞士斯沃琪公司高管称，这对出口产业

和旅游业而言是一场海啸，最后将波及

整个国家。

欧盟投入巨资推动埃博拉研究

欧盟委员会日前宣布，将和欧洲制

药行业共同向 8 个埃博拉研究项目投

资 2.15 亿欧元，用于开发埃博拉快速检

测方法和疫苗。这些项目隶属于欧盟

委员会与欧洲制药工业协会联合会共

同发起的“创新药物计划”，由欧盟委员

会和欧洲制药行业共同出资，其中 1.14

亿欧元来自欧盟的“地平线 2020”科研

规划。

中国连续3个月减持美债

美国财政部近日披露的数据显示，

中国去年 11 月小幅减持 23 亿美元美债，

为连续第三个月减持美债，但仍为美国

最大“债主”。对于增持或减持美债，中

国官方表示，美债市场对中国来说是一

个重要市场，不论增持还是减持都是正

常投资操作，中国会根据市场上的各种

变动进行动态优化和调整操作。

珲春首次向俄跨境调运卢布现钞

记者从吉林省珲春市政府了解到，

珲春农村商业银行日前首次向俄罗斯滨

海 边 疆 区 商 业 银 行 调 运 200 万 卢 布 现

钞，双方以陆路汽车运输方式，在俄罗斯

克拉斯基诺海关交接。珲春市政府相关

人员表示，此次业务的启动，将满足中俄

双方当地企业和居民在贸易、旅游、留学

等方面的需求，推动中俄双边本币业务

的发展。

（本报综合报道）
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■ 本报记者 静安

1 月 20 日至 22 日，国务院总理李克强首

次以总理身份出席在瑞士达沃斯举行的世

界经济论坛年会，并对瑞士进行工作访问。

作为中国领导人年内外访的“开局之旅”，此

行引起外界高度关注。在世界经济形势前

景不明、中国全面深化改革备受瞩目的大背

景下，李克强总理此行将释放什么信号？

“现在，世界经济复苏缓慢，缺乏增长

点，外界对中国经济的表现寄予厚望，迫切

希望了解新常态下中国经济将如何发展、面

临哪些问题、如何去解决问题。李克强总理

在年会上阐释中国经济政策，展示中国改革

决心，会使世界更好地了解中国经济形势，

提振世界经济的信心。”中国现代国际关系

研究院经济所所长陈凤英说。

世界经济论坛年会素有“世界经济风向

标”之称，每年都是在 1 月份召开，作为全球

范围内开年第一场重要经济会议，会起到

“春江水暖鸭先知”的作用，其重要性就体现

在对世界经济形势的判断和建议上。

今年的世界经济论坛年会将汇集各界

人士，为 2015 年世界经济把脉。根据论坛

提供的数字，今年共有来自约 140 个国家的

2500 多名代表参会，其中包括 1500 名工商

界领导人，全球 500 强企业的掌门人基本上

都在出席会议的代表名单上。此外，今年还

有近 50 位国家元首或政府首脑与会，包括

德国总理默克尔、法国总统奥朗德、意大利

总理伦奇以及来自亚、非等大洲的领导人。

无疑，李克强总理的与会大大增加了论

坛年会的“中国分量”。他将在达沃斯的讲

台上向世界传递中国信心，展示改革成绩，

分享中国机遇。

“后危机”时代，全球经济进入了复苏通

道。但这条路的前景却不明朗，特别是新兴

市场遭遇逆风，经济增速普遍放缓，部分国

家甚至出现经济增速明显下滑、金融市场动

荡等问题。

“金融危机以来，中国在全球经济中不

单是稳定器，更是当之无愧的主要引擎。”陈

凤英说，本届达沃斯论坛年会的主题是“世

界新局势”，“新局势”的特点是“亚健康、弱

发展”。逆风中，外界将更加期待中国为全

球经济注入活力。

国务院发展研究中心世界发展研究所副

所长丁一凡指出，世界银行日前下调了对

2015 年全球经济的预测，中国经济亦进入新

常态，增长由高速转为中高速，这一变化带来

的影响在今年达沃斯论坛年会上受到格外关

注，李克强总理与会为各国政、商界领袖全面

了解和认识中国的发展提供了良机。

1 月 16 日，中国外交部副部长李保东证

实，向国际社会介绍中国经济新常态，将是

李 克 强 总 理 此 行 对 外 释 放 的 主 要 信 号 之

一。李保东表示：“这次总理出席世界经济

论坛，就是要把中国经济新常态这一特点向

国际社会讲清楚。要介绍中国的经济形势，

阐释中方全面深化改革开放的政策，增强各

方对中国经济和新兴经济体发展前景的信

心，增进国际社会对中国全面深化改革开放

的认识、理解和支持。”

近几年，中国经济一直是世界经济论坛

关注的焦点，特别是今年，既是中国全面深

化改革的关键之年，也是全面推进依法治国

的开局之年，还是全面完成“十二五”规划的

收官之年。

“中国的全面深化改革和‘一带一路’、

亚投行、丝路基金等一系列倡议为世界提供

了新的机遇。但同时，一些国家也在担心中

国的改革开放能否推行下去，合作倡议是否

是排他性的，李克强总理将有针对性地回应

这些关切，展示中国经济发展的开放性。”陈

凤英说。

记者了解到，根据会议议程，年会至少设

有 3 场中国内容为主题的会议，分别是“中国

前景展望”、“中国对外投资展望”和“中国经

济发展评析”，更好地体现了中国在世界经济

舞台积极主动的姿态。另外，世界经济论坛

官方微信号用 10 个数字总览今年年会，专门

提及将有“超过 80 位中国人”与会，其中包括

由李克强总理率领的中国政府代表团，以阿

里巴巴创始人马云、华为总裁任正非、格力集

团董事长董明珠为代表的中国企业家，以及

北京大学国家发展研究院教授林毅夫、清华

大学中国与世界经济研究中心主任李稻葵等

来自高校和研究机构的经济学家。

总理年内首次外访 释放中国最强音

静安时评

■ 本报记者 季春红

日前，以“产业发展新生态”为主题的首

届中国电动汽车百人会论坛在北京钓鱼台

国宾馆举行。作为以促进电动汽车发展为

目标，跨学科、跨行业、跨部门，通过研究和

交流推进多领域融合、协同创新的平台，该

论坛还充满了学术辩论的火药味。开幕式

当天，与会著名经济学家更是痛批通过行政

手段干预市场的行为。

据记者观察，在整个论坛期间，“弱化行

政干预，回归市场竞争”的呼声此起彼伏。

中国电动汽车百人会理事长陈清泰在 15 分

钟的演讲中，一再呼吁放宽新能源车市场准

入。陈清泰认为，新能源汽车产业发展的良

好态势正在吸引更多创业者加入，政府可以

考虑有序放宽市场准入。政府对进入者既

不要鼓动，也不要过分限制，应搭建好市场

平台，承担监管者和守门人的角色，形成富

有活力的有序竞争机制。

大力发展电动汽车已经成为重要国策，

电动车的发展不只是汽车业的问题，汽车能

源的结构性变革牵涉面极广，包括能源生产、

交通模式、商业模式、城市规划、基础设施、车

联网、智能交通、智慧城市等，是一个系统性

工程。以互联网思维，围绕发展电动车构建

起一个好的产业生态非常重要。

应该说，过去的一段时间，政府主导的新

能源汽车产业发展路径，确实起到了抛砖引玉

的阶段性作用。但不可否认的是，政府主导的

产业体系和真正市场化体系的融合存在着一

定差距，需要根据产业发展的不同阶段，逐步弱

化政府行政干预，用市场的力量和智慧，以竞争

的方式解决产业发展的阶段性问题。

来自权威部门的统计数据显示，2014

年，我国生产新能源汽车 7.85 万辆，销售 7.48

万辆。然而，就在这个被业界称为新能源汽

车生产和销售的元年，却开始暴露出产业发

展速度、规模和效率不高等诸多问题。按照

国家先前的产业规划，到 2015 年，新能源汽

车的销售规模应该达到 50 万辆。很显然，当

前的产业规模与目标还有很大差距。

有专家认为，当前的新能源汽车产业发

展亟须优化旧的产业发展模式和弱化行政干

预，以期充分发挥市场活力。同时，莫要让地

方保护主义阻碍了新能源汽车产业的发展进

程。经济学家吴敬琏更是直言不讳地说，市

场的发展路径不能由政府决定。政府要讲究

支持产业发展的方式，不要制定产业发展方

向和技术路线，不要搞“拉郎配”式的产学研

组织，不要包销产品，资金支持也要采取市场

化运作方式，要打造国家创新体系。

总体来说，在新能源汽车的产业发展过

程中，政府要做的是建立一个统一、开放、竞

争、有序的市场体系，并让市场在资源配置

中起决定性作用。

发展新能源汽车需弱化行政干预

本期关注

继放假时间表公布、车票抢完之后，

年终奖发什么可谓年关前最后一大悬

念。近日，拉仇恨、夺眼球式年终奖刷爆

微信朋友圈，除了红包，三箱辣条、银杏

树苗、未开奖彩票等成为不少企事业单

位年终奖的创意选择，不禁让人心生感

慨：这年头，发个年终奖也是蛮拼的。

种种创意年终奖在今年似乎比土豪

互联网企业发放的“宝马”、“房卡”、“现

金麻袋”更吸睛、更任性。就全国范围来

看，年终奖发放力度呈现上涨趋势，不少

企业主表示，跳槽季即将来临，年终奖不

失为一张收买人心、留住员工的人情牌，

也成为企业展示竞争力的最佳机会。

从事人力资源管理数据研究的众达

朴信管理咨询公司在调研全国多个行业

的 6432 家企业后，发布了《2014－2015

年企业年终奖特别调研报告》，调查结果

显示：今年，逾八成的企业会发放年终

奖，其中，71.5%的企业会增加年终奖额

度。就行业来看，互联网金融企业拔得

头筹，平均年终奖高达 39873 元，超过信

托、基金、证券行业。就区域来看，上海

地区年终奖以 8523 元居首位，深圳 8235

元紧随其后，北京 7855 元名列第三。

计划经济时代的工厂、单位过年发

过冻带鱼、冻猪肉，或许还有自行车票、

缝纫机票等。经过 30 多年的发展，年终

奖不论是内容还是形式都经历了巨大变

化，从精神奖励，到物质奖励，如今，则成

了发钱更要发创意。部分年轻的职场人

士希望年终物质奖励多多益善，钞票依

旧最受欢迎。在体制外工作的不少职场

白领则持“金钱诚可贵，自由价更高”的

看法。比起发车、发票子，人们开始希望

有时间和空间与家人共处、陪伴孩子成

长。对多数人来说，温饱已经不是问题，

年终奖应当被赋予更多的情感价值。

（张漫子）

年终奖发的不是钱是创意？！

世界展览业加速“东移”
全球巨头CEFCO取真经
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高端学术会议落地：
或成产业创新驱动力

详细报道见第 7 版

日前，本田中国对外发布的汽车销售业绩统

计数据显示，2014 年全年，本田在中国的销售总量

达 788276 辆，创历史新高。 鼎文 摄


